
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

01 ноября 2023 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

 Компании-недропользователи заинтересованы в развитии Таймыра.  

 С начала года на Таймыре родились 278 малышей  
2. СМИ о городе Дудинке: 

 Школьники Дудинки проверили знания в патриотической викторине 

 Городской Дом культуры приглашает зрителей на праздничный концерт 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР: 

 Стратегические планы «Норникеля» увязаны с увеличением объемов производства 

 Звезда мирового хоккея Павел Буре вновь посетит Норильск  
4. СМИ о Красноярском крае и СФО: 

 Стали известны подробности дела задержанного красноярского депутата 
Александра Глискова  

 В Красноярском крае вторую неделю подряд растет заболеваемость ковидом 

 В Красноярском крае увеличилась генерация промышленных отходов и 
производственного мусора 

5. СМИ о России: 

 Запад может пойти на диверсии из-за бесполезности санкций, заявил Путин 

 Путин заявил о росте ВВП РФ в сентябре на 5,2% 

 Путин заявил, что валютный рынок стабилизировался после соответствующего 
указа 

 Шойгу основательно встряхнул органы военного управления и командование 
округов 

 Росстат отметил рост зарплат в РФ в реальном выражении на 9,5% в августе 

 Ставки по ипотеке добрались до 17% 

 Люди старше 35 лет тратят больше из-за нездоровья 
6. Разное: 

 «Золотой миллиард» стремительно расчеловечивается 
7. Курс валют  
8. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ о Таймыре 
 

Компании-недропользователи заинтересованы в развитии Таймыра. Сегодня с 
администрацией района заключено новое соглашение 

01 ноября в конференц-зале здания администрации состоялось торжественное 
подписание соглашения о взаимном сотрудничестве по социально-экономическому развитию 
Таймыра между администрацией муниципального района и обществом с ограниченной 
ответственностью «Таймыр Инвест». 

Свою подпись в официальном документе поставили глава Таймыра Евгений Вершинин и 
генеральный директор ООО «Таймыр Инвест» Марат Тякин. 

«Сегодня важное событие в жизни района. Компания готова инвестировать в развитие 
Таймыра, в том числе в социальную инфраструктуру. Мы уже предварительно переговорили 
и определили некоторые проекты, которые постараемся реализовать в ближайшее время», - 
рассказал руководитель территории Евгений Владимирович. Также он добавил, что это будет 
строительство образовательного учреждения, однако какое именно – школа или детский сад 
и в каком поселке станет известно к концу года. 

Кроме того, в рамках встречи был подписан договор пожертвования денежных средств 
на сумму 15 млн рублей в качестве мер социальной поддержки для граждан Российской 
Федерации, имеющих место жительства (место пребывания) на территории Таймыра, в 
добровольном порядке заключившим контракт о прохождении военной службы в 
Вооруженных силах РФ, в виде предоставления единовременной денежной выплаты. 
«Недавно мы приняли решение, депутаты районного Совета нас поддержали в том, чтобы 
выплачивать единовременную выплату ребятам, заключившим контракт. Эта работа уже 
начата, в ближайшее время северяне получат деньги. Общество «Таймыр Инвест» 
компенсировал нам эти затраты. То есть сегодня мы заместили бюджетные средства 
средствами недропользователей для того, чтобы бюджетные деньги оставались для 
бюджетных целей», - пояснил глава Таймыра… 

 «Таймыр» 
 

С начала года на Таймыре родились 278 малышей 
По информации управления записи актов гражданского состояния администрации 

муниципального района, в прошедшем месяце на Таймыре родились 29 малышей, 25 из них – 
в г.Дудинке, трое – в сельском поселении Хатанга и один – в сельском поселении Караул. 
Всего с начала года на свет появились 278 таймырцев, актов о смерти выдано 242, в октябре 
- 19. Заключенных браков в октябре – 8, при этом число разводов несколько больше - 20. 

Установление отцовства с января по октябрь проводилось в отношении 109 мужчин, 
сменить имя в отчетный период пожелали 26 человек. Трое ребятишек в этом году обрели 
новую семью. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Школьники Дудинки проверили знания в патриотической викторине 

30 и 31 октября в малом зале кинодосугового центра «Арктика» прошли 
познавательные встречи, приуроченные ко Дню народного единства. Участие в мероприятиях 
приняли шестиклассники школ города. 
 Совместно с главным специалистом отдела молодежной политики и спорта городского 
комитета культуры Мариной Семеновой, ребята говорили об истории возникновения 
праздника, главных официальных символах величия России и необходимости уважительного 
к ним отношения. Окунуться в историческое прошлое Родины и узнать подробнее о лидерах 
народного ополчения — Кузьме Минине и Дмитрии Пожарском, детям помог тематический 
мультфильм. 
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Кроме этого, в рамках цикла «Ради жизни» ребята стали участниками 
интеллектуальной викторины «Юные патриоты России». Правильно ответив на вопросы, 
самые активные и эрудированные школьники получили сладкие призы. 
 
Городской Дом культуры приглашает зрителей на праздничный концерт 

4 ноября в 15:00 в городском Доме Культуры состоится праздничный концерт «Народный 
дух силен единством!». 

В программе вокальные и хореографические номера артистов городского Дома культуры 
и Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова. Вход свободный. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Стратегические планы «Норникеля» увязаны с увеличением объемов производства 

После запуска первой очереди «Серной программы» в числе стратегических целей 
«Норникеля» значатся еще несколько крупных проектов развития. 

Прежде всего до конца года компания должна выработать окончательные решения по 
реализации «Серной программы» на Медном заводе. В этом направлении по поручению 
премьер-министра страны «Норникель» сейчас работает с профильными ведомствами 
правительства России. 
 В числе стратегических остается проект расширения и модернизации порта Дудинка. 
Это касается кранового хозяйства, причалов, площадей хранения, а также автоматизации 
портовой инфраструктуры. 

К 2030 году «Норникель» планирует наращивать объемы производства, в том числе 
горнорудной базы. Под эти планы на Надеждинском металлургическом заводе должен 
появиться третий плавильный агрегат, который позволит увеличивать объемы готовой 
продукции. Эта программа также увязана с расширением портовых мощностей в Дудинке. 

«Таймырский телеграф» 
 

Звезда мирового хоккея Павел Буре вновь посетит Норильск 
Легенда мирового и отечественного хоккея Павел Буре 4-5 ноября вновь посетит 

Норильск. Он станет почетным гостем матча Olimpbet ВХЛ - Кубок Шелкового пути между ХК 
"Норильск" и красноярским "Соколом".  

"Русская ракета" Павел Буре уже знаком с северным городом по прошлым своим 
приездам. Так, в 2021 году Буре стал гостем благотворительного хоккейного матча между 
легендами хоккея и Ночной хоккейной лигой. В этот раз, кроме посещения хоккейного матча 
между норильчанами и красноярцами, Буре выйдет на лед дворца спорта "Арктика" и 
проведет мастер-класс для юных хоккеистов, а еще поучаствует в хоккейном челлендже 
блогера Vobon’а. Челлендж, по словам организаторов, станет уникальным состязанием, 
которое раньше в России никто не проводил - в нем примут участие капитаны "Сокола" и 
"Норильска".  

- Я очень рад снова вернуться в Норильск. В город, где несмотря на погоду за окном, 
хорошо знают, что такое по-настоящему теплый прием.  Норильск живет хоккеем! Мастер-
классы и уроки от «Красной машины» для юных игроков, любительские турниры и 
традиционные благотворительные матчи с участием легенд спорта – все эти истории уже 
давно объединяют местных жителей. А теперь, благодаря «Норникелю» у города появилась и 
своя профессиональная команда. Хочу пожелать команде стать одним из символов 
Таймыра.А учитывая, как системно здесь подходят к делу, уверен, что это лишь вопрос 
времени. 

Северный край 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Стали известны подробности дела задержанного красноярского депутата Александра 
Глискова 
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Депутата Законодательного Собрания Красноярского края Александра Глискова 
задержали по подозрению в коррупционном преступлении, совершенном несколько лет 
назад. Суть обвинений изложили в Восточном межрегиональном следственном управлении 
на транспорте. 

В ведомстве сообщили, что уголовное дело в отношении парламентария возбудили по 
части 6 статьи 290 УК РФ (получение должностным лицом через посредника взятки в виде 
денег за совершение действий в пользу взяткодателя в особо крупном размере). 

По предварительной версии следствия, в период с декабря 2016 года по май 2017 года 
политик, используя свои полномочия, угрожал увольнением одному из руководителей 
госпредприятия в Красноярске и получил от него взятку за то, что тот сохранит свою 
должность, а депутат будет ему покровительствовать в будущем, создавая благоприятные 
условия для деятельности организации. О какой сумме идет речь, не уточняется. 

«В настоящий момент следователями первого отдела по расследованию особо важных 
дел Восточного межрегионального СУТ СК РФ проводится комплекс следственных действий, 
направленных на сбор и закрепление доказательственной базы», — отметили в ведомстве. 

Статья, которую инкриминируют Александру Глискову, предусматривает следующие 
виды наказания: штраф в размере от 3 миллионов до 5 миллионов рублей, либо лишение 
свободы на срок от 8 до 15 лет со штрафом в размере до семидесятикратной суммы взятки 
или без такового и с лишением права занимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до 15 лет. Ожидается, что меру пресечения 
парламентарию суд изберет сегодня. 

newslab 
 

В Красноярском крае вторую неделю подряд растет заболеваемость ковидом 
Как говорится в официальной сводке, в неделю с 16 по 22 октября число заболевших 

составляло 203 человека, количество госпитализация — 77, погиб один человек. А в неделю с 
23 по 29 октября выявили уже 241 случай заболевания коронавирусом, число госпитализаций 
— 107, погибших не было. Таким образом, прирост выявленных случаев ковида составил 
почти 19 %. 

Такая динамика наблюдается во всех регионах СФО, а также по России. За 43 неделю 
2023 года (с 23 по 29 октября) в стране госпитализирован 3 781 человек, что больше в 
сравнении с предшествующей неделей на 19,2 %. Увеличение числа госпитализаций 
произошло в 56 субъектах РФ, в том числе в 28 регионах увеличение более, чем в среднем по 
России. 

Добавим, еще в конце сентября глава Роспотребнадзора Анна Попова сообщила, что 
ведомство наблюдает рост заболеваемости COVID-19. 

newslab 
 

В Красноярском крае увеличилась генерация промышленных отходов и 
производственного мусора 

Регион вошел в пятерку территорий, где зафиксировали самые масштабные приросты 
общей массы промотходов и производственного мусора. «Первенство» осталось за 
Кемеровской областью. 

Российские предприятия сгенерировали 9 млрд тонн отходов за 2022 — такой объем 
аналитики аудиторско-консалтинговой сети FinExpertiza характеризуют как «рекордный». 

Из них 589,1 млн тонн «предоставил» Красноярский край. Это третий регион по общей 
массе произведенных за год промышленных отходов: впереди Кемеровская область (4,04 
млрд тонн) и Якутия (719,8 млн тонн). Еще несколько самых существенных «генераторов» — 
Хакасия (412,6 млн тонн), Забайкальский край (364,6 млн тонн), Иркутская область (345,4 млн 
тонн), Челябинская область (260,6 млн тонн), Мурманская область (252,8 млн тонн), 
Сахалинская область (225,6 млн тонн) и Хабаровский край (220,8 млн тонн). 

Аналитики зафиксировали корреляцию и с абсолютным приростом производственного 
мусора за аналогичный период. В Красноярском крае этот показатель достиг 34,9 млн тонн. 
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На более передовых позициях — Кузбасс (+234,2 млн тонн), Якутия (+145,4 млн тонн), 
Сахалинская область (+104,9 млн тонн), Бурятия (+48,6 млн тонн). 

Среди отдельных отраслей безусловным лидером по производству отходов является 
добыча угля: в 2022 на эту сферу пришлось 63% всех промышленных отходов, или 5,7 млрд 
т. Второе и третье места заняли добыча металлических руд (2,4 млрд т, или 26,7% среди всех 
отходов) и добыча прочих полезных ископаемых, в число которых входят камень, песок, 
глина, соль, асбест, а также алмазы (281,7 млн т, или 3,1%). Далее следуют 
металлургическое производство (182,8 млн т, или 2%), производство химических веществ и 
химических продуктов (157 млн т, или 1,7%), сельское и лесное хозяйство, охота, 
рыболовство и рыбоводство (45,7 млн т, или 0,5%), производство текстильных изделий (22,8 
млн т, или 0,3%), обеспечение электроэнергией, газом, паром, кондиционирование воздуха 
(17,9 млн т, или 0,2%), производство прочей неметаллической минеральной продукции 
(стекла и изделий из стекла, керамических изделий, напольных покрытий, кафеля, черепицы, 
цемента и штукатурки и т. д.; 15,3 млн т, или 0,2%), а также пищевое производство (14,2 млн 
т, или 0,2%)», — такие данные приводят специалисты аналитической службы. 

В исследовании FinExpertiza отмечается, что за 2022 российские предприятия превысили 
показатель 2021 практически на 600 млн тонн. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Запад может пойти на диверсии из-за бесполезности санкций, заявил Путин 
Владимир Путин на совещании по экономическим вопросам не исключил диверсий со 

стороны Запада из-за бесполезности санкций против России. 
«Мы помним с вами, что произошло с “Северным потоком”, не стоит исключать и 

провокации вроде той, когда недавно Россию пытались обвинить в повреждении газопровода 
между Финляндией и Эстонией. Она сама-то ничего из себя не представляет, объемы там 
ничтожные, но тем не менее как факт, за который можно зацепиться, чтобы нанести нам 
ущерб, ну вот такие вот вещи, конечно, могут использовать против нас», — сказал президент. 

Глава государства призвал заранее просчитывать подобные риски и реагировать на них 
с опережением. При этом Россия должна быть готова и к усилению санкционного давления. 

«За прошедшие годы они, наши так называемые партнеры, уже принимали бессчетное 
количество пакетов санкций. Сами уже практически запутались в этих санкциях. Пытались 
наказать нас, а в итоге, как мы видим — совершенно очевидная вещь, видно по статистике — 
ударили по своей собственной экономике, по рабочим местам», — отметил Путин. 

Российский лидер подчеркнул, что иностранцы сами запутались в ограничениях против 
Москвы, в своих фантазиях доходят до абсурда, запрещая ввоз отверток и иголок. Он также 
высказался о запретах ввоза в страну товаров с Запада. 

«Чем меньше барахла, тем, может, даже и лучше. Меньше шансов, что из крупных 
европейских мегаполисов нам будут экспортировать постельных клопов», — заявил глава 
государства. 

Путин неоднократно подчеркивал, что политика сдерживания и ослабления России — 
это долгосрочная стратегия США и Евросоюза, а санкции нанесли серьезный удар по всей 
мировой экономике. По его словам, основная цель Запада — ухудшить жизнь миллионов 
людей. 

При этом, как указывал президент, Россия успешно преодолевает последствия 
ограничительных мер. 

РИА Новости 
 

Путин заявил о росте ВВП РФ в сентябре на 5,2% 
ВВП РФ за январь-сентябрь 2023 года вырос на 2,8%, в том числе в сентябре 2023 года 

он вырос на 5,2% в годовом выражении после роста на 5,2% в августе, заявил президент РФ 
Владимир Путин на совещании по экономическим вопросам. 
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"Оперативная статистика показывает, что экономическая ситуация в целом развивается 
предсказуемо, в соответствии с прогнозом. За 9 месяцев текущего года ВВП России вырос на 
2,8% по сравнению с тем же периодом прошлого года. В том числе в августе и сентябре ВВП 
прибавил 5,2%", - сказал он. Путин в начале октября заявлял, что рост ВВП РФ в 2023 году 
ожидается на уровне 2,8-3,0%. 

Как сообщалось, Минэкономразвития в сентябре повысило прогноз по росту ВВП РФ в 
2023 году до 2,8% с 1,2% в апрельской версии. ЦБ на прошлой неделе повысил свой прогноз 
по росту ВВП РФ в 2023 году до 2,2-2,7% с 1,5-2,5%. 

В 2024 году Минэкономразвития ожидает рост ВВП РФ на 2,3%, ЦБ - лишь на 0,5-1,5%. 
INTERFAX.RU 

 
Путин оценил ситуацию на валютном рынке 

Президент России Владимир Путин заявил, что валютный рынок стабилизировался 
после соответствующего указа. Об этом сообщает РИА Новости. 

«Замедлению инфляции должна способствовать стабилизация валютного рынка. Здесь 
вступил в силу указ об обязательной продаже валютной выручки», — сказал он. По словам 
российского лидера, указ «сыграл позитивную роль». 

Глава государства добавил, что в настоящее время в стране ведется мониторинг и 
анализ деятельности по отдельным компаниям и банкам. Он подчеркнул, что принимаются 
соответствующие ситуации меры денежно-кредитной политики. Политик добавил, что при 
этом учитываются все объективные факторы, включая внешние. 

В начале октября Путин заявил, что стагнация в экономике отмечается во всех 
европейских странах, кроме Италии и Испании. Российский лидер отметил, что в США рост 
ВВП за предыдущий период составит 2,4 процента, при этом в Европе дела обстоят гораздо 
хуже. 

Лента.ру 
 

Шойгу основательно встряхнул органы военного управления и командование округов 
Министр обороны Сергей Шойгу на селекторном совещании основательно встряхнул 

руководство органов военного управления и командующих округов. Об этом сообщает РИА 
Новости со ссылкой на источник, близкий к российскому оборонному ведомству. 

«Сегодня в ходе тематического селекторного совещания в Национальном центре 
управления обороной РФ министр обороны Сергей Шойгу основательно встряхнул 
руководство центральных органов военного управления вместе с командующими военных 
округов», — сказал он. Кроме того, источник отметил, что глава Минобороны поставил также 
ряд конкретных задач. 

1 ноября Шойгу заявлял в ходе тематического селекторного совещания, что российские 
войска продвигаются в зоне проведения специальной военной операции и занимают более 
выгодные позиции. 

До этого министр обороны РФ, выступая на 10-м Пекинском Сяншаньском форуме, 
говорил, что Запад использует Украину как таран для нанесения России «стратегического 
поражения». 

Также Шойгу сообщал, что политика стран Запада, направленная на обострение 
конфронтации с Россией, может привести к прямому военному столкновению ядерных 
держав. По его словам, Вашингтон и его союзники продолжают придерживаться линии на 
неуклонную эскалацию конфликта с Москвой. 

«Газета» 
 

Росстат отметил рост зарплат в РФ в реальном выражении на 9,5% в августе 
Рост реального размера (с поправкой на инфляцию) заработной платы в РФ в августе 

2023 года составил 9,5% в годовом выражении после повышения на 9,2% в июле, на 10,5% в 
июле, на 13,3% в мае, на 10,4% в апреле, на 2,7% в марте, на 2,0% в феврале и на 0,6% в 
январе, сообщил в среду Росстат. 
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В целом за январь-август 2023 года реальный размер средней заработной платы 
вырос в РФ на 7,5% в годовом сравнении. 

По данным Росстата, среднемесячная заработная плата в РФ в номинальном выражении 
в августе 2023 года составила 69 439 руб., увеличившись на 15,1% по сравнению с августом 
2022 года. 

Минэкономразвития прогнозирует (прогноз от сентября) рост реальных зарплат в 2023 
году на уровне 6,2%, в 2024 году - 2,5%. 

INTERFAX.RU 
 
Ставки по ипотеке добрались до 17% 

Банки начали повышать ставки по ипотеке. Теперь за кредит на вторичную квартиру в 
некоторых из них нужно платить более 17% в год. Это должно охладить ипотечный рынок. 

После увеличения ключевой ставки до 15% банки вновь пересматривают ипотечные 
"прейскуранты". С 1 ноября ВТБ поднял ставки по стандартным кредитам сразу на 2,4 
процентных пункта. С комплексным страхованием и первым взносом более 20% минимальная 
ставка составит 16,5% для зарплатных клиентов банка и 16,4% для заемщиков, которые 
готовы перевести зарплату на карту ВТБ. Одобрения по ипотечным заявкам, полученные до 
31 октября, будут действовать до 14 декабря, уточнили в банке. 

В Совкомбанке решено повысить ставки по рыночным программам с 5 ноября - на 1 
процентный пункт, до 16,4%. Ставки по ипотеке будут в ближайшие дни изменены 
большинством игроков на рынке, говорит директор "Росбанк Дом" Вадим Мамонов. Детали 
будут зависеть от стратегии привлечения пассивов банками. 

"Банк ДОМ.РФ не менял условия ипотечного кредитования после повышения ключевой 
ставки 27 октября, - сообщил вице-президент банка Кирилл Варенцов. - На данный момент 
банк выдает одобренные до 27 октября кредиты по предложенным в решении банка ставкам". 
О дальнейших планах в банке не сообщили. 

Альфа-Банк увеличил ставки до 16,59%. Причем новые условия применяются в том 
числе к ранее одобренным заявкам, отмечает директор департамента финансового 
маркетплейса "Выберу.ру" Анна Романенко. 

Банк "Открытие" повышает ставки по большинству своих программ (кредит можно взять 
по ставке в 16,39%), но сохраняет прежние ставки по ранее одобренным заявкам при выходе 
на сделку до 30 ноября. Через "Уралсиб" приобрести жилье можно под 16,99%, а при сумме 
кредита до 6 млн руб. - под 17,29%. 

В среднем повышение ставки по стандартным ипотечным программам у большинства 
банков составляет 2%, говорит гендиректор платформы TYMY Алексей Майстренко. 

Ежемесячный ипотечный платеж теперь будет в полтора раза больше, чем полгода 
назад, когда ставки по рыночным программам были чуть выше 11%. К концу прошлой недели 
ипотечный кредит на вторичное жилье можно было взять под 14,52% (средневзвешенные 
ставки крупнейших банков по данным ДОМ.РФ). На новую квартиру - под 14,36%, однако на 
первичном рынке львиная доля приходится на более дешевые кредиты с господдержкой. 
Средневзвешенная ставка по льготной ипотеке на новостройки к концу прошлой недели 
равнялась 7,97%, по "Семейной ипотеке" - 5,95%. 

Ипотечные ставки стали заградительными уже при ключевой ставке в 12%, считает 
руководитель Аналитического центра "Индикаторы рынка недвижимости IRN.RU" Олег 
Репченко. При такой ставке люди на эмоциональном уровне не готовы брать кредит. 
Повышение ставки ЦБ до 13% в середине сентября на ситуацию на рынке недвижимости уже 
кардинально не повлияло. 

Спрос в последние недели обеспечивали продажи по ранее одобренным заявкам на 
ипотеку по "старым" ставкам. И было понятно: как только предодобренные кредиты 
закончатся, продажи пойдут на спад, и этот курс сохраняется. Уже в октябре - ноябре спрос 
на рынке жилья просядет, что будет давить на цены, говорит Репченко. 

В последующие месяцы ожидается снижение активности на рынке ипотечного 
кредитования, в том числе по льготным программам, отмечается в обзоре ЦБ рынка 
ипотечного жилищного кредитования. По оперативным данным ДОМ.РФ, даже по программам 
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господдержки в первые три недели октября предоставлено ипотечных кредитов на сумму 
около 340 млрд руб., что примерно на 27% ниже аналогичного показателя за тот же период 
сентября… 

Российская газета 
 

Люди старше 35 лет тратят больше из-за нездоровья 
Каждый пятый житель российских городов-миллионников в возрасте от 18 до 55 лет стал 

испытывать больше проблем со здоровьем, чем год назад, следует из опроса, проведенного 
специалистами Wanta Group для «НГ». Около 30% респондентов отметили, что за последний 
год их расходы на лекарства в той или иной мере выросли. По данным, предоставленным 
«НГ» в фонде «Общественное мнение» (ФОМ), лекарства на третьем месте в списке товаров, 
которые, как считают россияне, дорожают сейчас заметнее всего. 

С учетом того, что пандемия перестала быть главной темой информационной повестки, 
уступив место еще более тревожным новостям, «НГ» решила выяснить, как за год 
изменились оценки россиянами своего здоровья, а также расходы на лекарства. 

Агентство маркетинговых исследований Wanta Group провело в конце октября по заказу 
«НГ» опрос в городах-миллионниках среди 1 тыс. респондентов в возрасте от 18 до 55 лет. 

Как показало исследование, около 20% опрошенных сейчас испытывают больше 
проблем со здоровьем, чем год назад. И только 14% респондентов сообщили, что они за 
последний год стали испытывать меньше проблем со своим здоровьем. У 66% опрошенных 
ничего не изменилось. 

Чаще всего говорили о том, что они стали испытывать больше проблем со здоровьем, 
женщины (21%), а также люди в возрасте 35–55 лет – тоже 21%. Еще одна деталь: среди 35–
55-летних зафиксирована самая низкая доля тех, кто сообщил, что они стали меньше 
испытывать проблем со своим здоровьем, – лишь 6%. Те, кто еще старше, остались за 
рамками данного исследования. 

Кроме того, почти 30% респондентов указали на то, что их расходы на лекарства в той 
или иной мере увеличились по сравнению с прошлым годом: 10% сообщили о существенном 
увеличении, 19% – о незначительном. А сократились за последний год расходы на лекарства 
у 9% опрошенных: у 5% – существенно, у 4% – незначительно. Остальные примерно 60% 
опрошенных отметили, что их расходы на лекарства остались на прежнем уровне. 

И снова чаще других жаловались, что их расходы на лекарства в той или иной мере 
выросли, во-первых, женщины, во-вторых, респонденты в возрасте 35–55 лет. И в том и в 
другом случае такой ответ дали около трети опрошенных: среди женщин – 34%, среди 35–55-
летних – 32%. 

«Период пандемии сформировал достаточно высокий уровень внимания к теме 
здоровья. Однако год назад покупатель в большей степени был сфокусирован на проблемах 
экономического и финансового характера, внешнеэкономической ситуации, и тема здоровья 
соответственно отошла на второй план, – пояснила «НГ», комментируя представленные 
данные, директор по работе с клиентами исследовательского холдинга «Ромир» Анастасия 
Сидорина. – Сейчас, по мере того как все индексы говорят о том, что потребительские 
настроения и ожидания стабилизируются, мы наблюдаем, что происходит 
перераспределение фокуса покупательского внимания в том числе в сторону темы 
здоровья». 

Как сообщили в среду в холдинге, по итогам третьего квартала индекс потребительской 
уверенности россиян опустился в отрицательную зону и получил значение -2. Однако на фоне 
потребительских настроений прошлого года можно констатировать тренд на восстановление, 
считает «Ромир». «После шока начала и конца прошлого года, когда индекс опустился до 
отметок -20 и -9 соответственно, его значения в текущем году колебались в разные месяцы от 
+1 до -4», – сообщили исследователи. Уточним, этот индекс учитывает разницу между 
«оптимистами» и «пессимистами» с точки зрения отношения опрошенных как к текущим 
экономическим условиям, так и к экономическим перспективам; его значение может 
колебаться в пределах от -100 до +100. 
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При этом, как пояснили «НГ» уже в фонде «Общественное мнение», никакого 
роста обеспокоенности россиян по поводу будь то физической или ценовой доступности 
медикаментов в этом году пока не наблюдается. Хотя важно отметить и некоторые особые 
моменты. 

В частности, как сказала «НГ» директор проектов ФОМ Людмила Преснякова, по данным 
опроса инФОМ для Банка России, о росте цен на лекарства и медикаменты в октябре 
говорили 30% примерно из 2 тыс. опрошенных, и это значение находится на среднегодовом 
уровне. То есть доля россиян, жалующихся на удорожание лекарств, пока существенно не 
меняется. 

Но одновременно с этим около 30% голосов – это третье место среди всех упоминаний 
подорожавших товаров опрошенными россиянами. Так, на первом месте сейчас мясо и птица, 
о заметном удорожании которых в октябре, по данным опроса инФОМ, говорили 51% 
респондентов. А на втором месте, несмотря ни на что, бензин с 35% упоминаний в октябре. 

Хотя, напомним, в этом году у россиян в определенный момент все же возникал повод 
опасаться из-за доступности лекарств, причем повод особый, не связанный с изменениями 
импортных потоков, которые тоже тревожили некоторых покупателей. 

Еще совсем недавно бурно обсуждалось постановление правительства, по которому с 1 
сентября аптеки должны вносить в специальную систему сведения о рецептах. Сначала это 
трактовалось частью экспертов как мера чуть ли не запретительная для продажи огромного 
количества препаратов, в том числе вполне обычных и привычных. Тем более что масла в 
огонь подливали и некоторые сотрудники в аптеках, по каким-то причинам советовавшие 
покупателям запастись на годы вперед теми препаратами, которых в будущем якобы купить 
станет непросто. И такие «советы», которые могли порой касаться даже таблеток от изжоги, 
потом передавались по сарафанному радио от одной семьи другой. 

Но затем выяснилось, что постановление касается не всех лекарств. Были названы 
конкретные группы препаратов, на которые должны распространяться необходимые 
требования вводить информацию о них в специальную систему. Это препараты, подлежащие 
предметно-количественному учету (сильнодействующие, наркотические), льготные препараты 
и препараты, на которые выписаны электронные рецепты, поясняли «НГ» представители 
фармотрасли и союза пациентов (см. номер от 31.08.23). 

Ссылаясь на результаты другого, более раннего исследования ФОМ, Преснякова 
добавила, что в целом около 39% из 1,5 тыс. опрошенных в апреле 2023-го жителей России 
покупают лекарства примерно раз в месяц, а запас лекарств в домашней аптечке имеется у 
большинства (85%) опрошенных. 

Очень многие – 56% респондентов – сообщают, что есть лекарства, которые необходимы 
для них самих или для членов семьи на постоянной основе. И примерно треть опрошенных 
тратят на медикаменты значительную часть своего бюджета. Наконец, часто покупать 
дешевые аналоги лекарств готовы 22% респондентов, а не готовы экономить на лекарствах 
38% россиян, следует из данных фонда. 

Независимая газета 
 

6. Разное 
 
«Золотой миллиард» стремительно расчеловечивается 

Когда-то глава евродипломатии Жозеп Боррель сравнивал Европу с цветущим садом, а 
остальной мир с джунглями. Сейчас растительно-вегетарианские сравнения не в моде, и 
Запад все чаще переходит от флористических метафор к фаунистическим. Недавно тот же 
Боррель заявил о том, что мирный («травоядный») ЕС окружен хищниками («плотоядными»). 

В Америке, правда, метафор этого рода никогда не стеснялись. Мы помним, как 
несколько лет назад кандидат в президенты США от Республиканской партии Бен Карсон 
сравнил людей, бегущих от войны и насилия в Сирии, с «бешеными псами», и как президент 
США Дональд Трамп определил президента Башара Асада как «животное». 

В последнее время анималистические метафоры все чаще звучат из Израиля. 
Например, министр обороны Израиля Йоав Галант, объясняя свой приказ о блокаде сектора 
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Газа, расчеловечивал палестинцев. «Мы боремся с людьми-животными, – заявляет 
министр, – и поступаем соответствующе». 

На европейско-демократической Украине уже не первый год рассуждают о том, что их 
восточный сосед – это «недочеловеки», «животные», «бомжи», «генетический мусор» и т. д. 
Правда, с подобными речами выступают идейные нацисты, последователи Бандеры, тогда 
как на Западе наследниками Гитлера себя никто (ну или почти никто) не считает. 

Почему же мы вновь и вновь слышим слова, которым бы и Гиммлер с Геббельсом 
аплодировали стоя? В качестве рабочей версии предлагаю свое объяснение: для 
представителей западной цивилизации расовое мышление (ранжирование человечества на 
разряды) не является чем-то в принципе недопустимым. Их возмущает только тот случай, 
когда в нижнюю часть таблицы зачисляют кого-то из их компании. Если животными или 
унтерменшами называют других – ноу проблем. 

Знакомая антитеза. С одной стороны – «грязные», «немытые», «небритые», «в 
шлепанцах» («зверское население»). С другой – чистые, мытые, бритые, в армейских 
ботинках, вооруженные начищенным до блеска американским оружием. Другими словами, 
воплощенное добро. Поневоле вспомнишь, что англосаксы еще сравнительно недавно 
требовали отстреливать австралийских аборигенов так же, «как в некоторых странах 
отстреливают ворон». Вообще низведение человека до уровня «природного существа, 
лишенного специфически человеческого характера» (Х. Арендт), уже не раз приводило к 
массовым убийствам в колониальном стиле. Запад не прочь повторить? 

В недавнем обращении к американской нации президент США заявил, что помощь 
Израилю и Украине – это «разумная инвестиция, которая принесет дивиденды». Смена 
этических категорий на экономические в оценке военного конфликта сама по себе является 
тревожным симптомом. Но дело тут не в старческой деменции Байдена – с формальной 
логикой у него все в порядке. Байден рассуждает об инвестициях в войну на Украине, о тех 
инвестициях, которые «принесут дивиденды американской безопасности на протяжении 
поколений» и «помогут уберечь американские войска от опасности». Последнее 
высказывание подразумевает, что, с точки зрения Байдена, есть более ценные жизни (жизни 
американских военных) и менее ценные (жизни украинцев и русских), причем более ценные с 
помощью хитрых приемов администрации Байдена («разумных инвестиций») будут 
сохранены. 

Фактически Байден утверждает, что некоторые люди не совсем люди. С ними можно и 
нужно поступать без эмоций. Ничего личного. Просто американский бизнес. Инвестиции и 
дивиденды. 

Помнится, об англосаксонском умении во всем находить для себя практическую пользу 
писал еще первый великий антиутопист Джонатан Свифт. В те времена англичане 
старательно разоряли свою первую колонию, Ирландию, не забывая сравнивать ирландцев с 
животными. Свифт в свойственной ему издевательско-наивной манере довел эти метафоры 
до логического конца. В памфлете «Скромное предложение» (1729) писатель посоветовал 
англичанам использовать ирландских детей так же, как используют поросят – продавать их на 
мясо, а из кожи шить «перчатки для дам и летнюю обувь для джентльменов». 

«Один очень образованный американец, с которым я познакомился в Лондоне, уверял 
меня, что маленький здоровый годовалый младенец, за которым был надлежащий уход, 
представляет собою в высшей степени восхитительное, питательное и полезное для 
здоровья кушанье, независимо от того, приготовлено оно в тушеном, жареном, печеном или 
вареном виде, – уверял автор «Скромного предложения». – Я не сомневаюсь, что он также 
превосходно подойдет и для фрикасе или рагу...» 

В XVIII веке многие приняли слова Свифта всерьез. И вот вопрос: способен ли еще 
уловить здесь иронию один всем известный «очень образованный американец», выпускник 
Делавэрского университета, доктор права, старейший из всех президентов США? Способны 
ли ее уловить здесь другие политики современного Запада? Или боррели уже созрели для 
рагу? 

Взгляд 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.11.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 93,28 ▲ 1, 26 

EUR 98,44 ▲ 0, 50 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 
 


